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Aos quatorze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois foi realizada a décima quinta 
reunião da Comissão IV. A Secretária Executiva Cristina Branco, iniciou a seção às 10:20 horas, e 
estavam presentes: a Conselheira Aline Cardoso de Souza – membro titular da Secretaria 
Municipal de Fazenda e Presidente da Comissão;  Srª Michele Guimarães, membro titular da 
Companhia Municipal de Limpeza Urbana – Comlurb; Srª Maíra Fernandes, membro titular da 
Secretaria Municipal de Educação; Srª Clarice Furtado, membro titular da Secretaria Municipal de 
Saúde; Srª Selene Barreto, representante da Entidade não governamental IRETS-Instituto de 
Revolução e Transformação Social e Srº Carlos Eduardo Magalhães, membro titular da 
Federação do Amor Exigente. Justificaram a ausência: o Conselheiro Leonardo Apicelo - membro 
suplente da Federação Estadual das Comunidades Terapêuticas- FECOMTERJ; Srª José Pedro, 
membro suplente da Guarda Municipal e a Sra Quésia Betânia, membro titular da secretaria 
Municipal de Assistência Social. Estavam ainda presentes: a Secretária Executiva do Conselho-

Cristina Branco; o Assistente Administrativo do Conselho Sr º Wagner Batista; o Sr º Rogério 
Ferreira, coordenador do serviço de saúde mental da Região Norte da Secretaria Municipal de 
Saúde; A Srª Elizabeth Oliveira-representante da Proteção Básica da Secretaria de Assistência 
Social; a Srª Sara Tavares-representante da Proteção Especial da Secretaria Municipal de 
Assistência Social, a Srª Paula Caldas e a Srª Carla Marinho-representantes da Gerência de 
Educação Permanente da Secretaria Municipal de Assistência Social. A Secretária Executiva 
Cristina Branco, iniciou a reunião e passou a palavra para a Presidente, conselheira Aline, que 
colocou a Ata e a pauta em aprovação. Aprovado por unanimidade. Seguindo, agradeceu a 
participação e a presença de todos, lembrando que é muito importante que a I Conferência do 
Conselho Municipal de Política Antidrogas seja uma construção coletiva. Assim, a Secretária 
Executiva a pedido da Presidente da Comissão, recapitulou junto ao grupo, as ideias já 
apresentadas para a Conferência, a partir das quais a Comissão organizadora da Conferência 
começará a discutir. A Conferência acontecerá nos dias 08 e 09 de novembro de 2022, das 09 h 
às 17 h, no auditório e salas do subsolo do CASS, tendo 140(cento e quarenta) vagas. O tema da 
Conferência será:  “POLÍTICAS SOBRE DROGAS: REPENSANDO O CAMINHO DA 
PREVENÇÃO A REINSERÇÃO” e será dividido em 04 (quatro) eixos de discussão: I – Etnia, 
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gênero, racismo e dependência química; II – Relações de trabalho e dependência química; III –O 
Impacto do Abuso de Drogas nos Casos de Agravos de Saúde Mental no Pós-Pandemia; IV – 
Reinserção social e dependência química. Iniciando, a conselheira Selene apresentou a seguinte 
proposta para o Eixo: Relações de trabalho e dependência Química:. Dr. Ricardo de Almeida 
Sebba – Médico do trabalho que discutiria o benefício econômico para a instituição, frente às 
ações de Prevenção Dr. José Mauro Braz de Lima PhD - Médico revisor de  análise 
toxicológicos e suas ações de Prevenção e  Selene Franco Barreto – Psicóloga , que debateria 
sobre a implantação de Politica de Álcool e outras Drogas e sua importância nas instituições. 
Para este eixo a coordenação ficará a cargo da Conselheira Michele Guimarães, que ainda 
poderá colaborar com o debate, devido as ações preventivas existentes na COMLURB. Michele 
ainda complementa que é importante trazer nesta mesa uma visão da esfera pública, e a 
Conselheira Clarice complementa junto com o Rogério que há na Prefeitura o núcleo de saúde do 
trabalhador. A Comissão organizadora da Conferência então decide que ficará a cargo da 
Conselheira Clarice entrar em contato com este núcleo a fim de verificar a possibilidade de 
participação na mesa, uma vez que não conhecemos se há trabalho realizado acerca do tema. 
Ainda, a conselheira Selene disse que poderia convidar a ANAC-Agência Nacional de Aviação 
Civil-para participar do debate, pois a mesma é a única que possui legislação vigente sobre 
política efetiva de prevenção ao álcool, tabaco e outras drogas. A comissão decide que é melhor 
aguardarmos a posição da saúde do trabalhador da Prefeitura para que a mesa não fique muito 
grande. A Srª Sara então coloca que na UERJ também há um núcleo de saúde do trabalhador 
ativo e que talvez poderíamos convidá-lo para mesa.  Os conselheiros avaliam ser importante a 
esfera pública e privada conversarem nesta mesa, e assim decidem que além do Núcleo de 
Saúde do Trabalhador da Prefeitura, Clarice buscará contato com a UERJ e FIOCRUZ, onde 
também há um trabalho efetivado, a fim de ver a possibilidade de participação dos mesmos. 
Então ficou decidido que na reunião de julho, Clarice confirmará os nomes dos participantes da 
esfera pública, e a comissão organizadora, deliberará sobre os membros da mesa. Em relação ao 
Eixo: Etnia, gênero, racismo e dependência química a conselheira Selene propôs a participação 
de um sociólogo, que discutiria sobre o racismo; a Psicóloga da Associação Brasileira Feminina e 
Dependência Química, que discutiria sobre a questão de gênero e a Presidente da ABEAD 
(Associação Brasileira de Estudos do Álcool e outras Drogas) Alessandra Dihel para debater 
sobre sexualidade. Paula Caldas também oferece profissionais para os temas, apresentando um 
banco de parceiros que contribuem para a formação dos profissionais do Sistema Único da 
Assistência Social que debatem sobre as frentes deste Eixo, citando a Secretaria Municipal de 
Política para Mulheres como uma dessas parceiras. A Comissão organizadora entendendo a 
importância dessa secretaria na política Pública então apoia a participação desta na mesa , e fica 
a cargo da Srª Paula Caldas realizar o contato junto a esta Secretaria e na próxima reunião 
apresentar quem e como esta Secretaria poderá participar do Eixo. Continuando, o Srº Rogério 
Ferreira partilha a existência do Comitê da População Negra, e se coloca para entrar em contato 
do comitê, a fim de ver a possibilidade de participação na discussão sobre Racismo. Ainda, Srº 
Rogério aponta a necessidade de trazer para este eixo a questão dos transgênero, e se 
responsabiliza de buscar junto aos seus contatos a participação de um homem transgênero no 
eixo. E essa participação do homem trans seria muito eloquente, já que no Seminário do COMAD 
tivemos a fala de uma mulher trans e assim estaríamos ampliando a discussão, iniciada no 
Seminário de novembro de 2021. Sobre o Eixo: O Impacto do Abuso de Drogas nos Casos de 
Agravos de Saúde Mental no Pós-Pandemia, a discussão iniciou pelo nome do eixo, pois 
conforme apresentado pelos representantes da secretaria Municipal de Saúde(SMS), a Pandemia 
ainda não acabou. Completando, a Conselheira Maíra questionou se em dados é real afirmamos, 
que o uso e abuso de drogas teve aumento durante a Pandemia. Tando Rogério como Clarice da 
SMS afirmam ter estudos que comprovam este aumento de modo significativo não só no Brasil, 
mas como no mundo. Inclusive apontaram o aumento de overdose, na medida em que o 
isolamento muitas vezes, impediu o compartilhamento da droga, fazendo a pessoa usar em 
quantidades que não suportou. Assim, as representantes da Secretaria de Assistência Social 
ainda trouxeram a importância do eixo em discutir a questão da saúde mental, muitas vezes 
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escamoteada em nosso dia-a-dia, e solicitaram que o termo saúde mental permaneça no eixo, a 
fim de sensibilizar os profissionais para essa discussão. Após as discussões, foi aprovado pela 
maioria a mudança do nome do eixo, que passa a ser: Saúde mental: O uso e abuso de drogas 
na Pandemia. Para este eixo a conselheira Clarice sugeriu uma reunião extra, antes da reunião 
de julho da comissão, a fim de melhor discutirmos sobre quais objetivos queremos alcançar e a 
partir de então sugerir quem possa participar da discussão do eixo. A reunião será agendada pelo 
grupo de WhatsApp que todos concordaram em criar. Sobre o Eixo: Reinserção Social e 
Dependência Química, a comissão organizadora pôs em debate o que gostaríamos que fosse 
debatido, e ao fim ficou acordado que neste eixo devemos discutir as Políticas Públicas existentes 
e também trazer profissionais que discutam linhas de Reinserção , a fim de que possamos propor 
ações e fortalecer outras existentes, como as URS(Unidade de Reinserção Social) da SMAS e 
das UAA (Unidades de Acolhimento Adultos) da SMS. A discussão deve ser ampla e não focada 
somente em inserção no mercado de trabalho e/ou família, pois muitas vezes os vínculos 
comunitários e familiares não são rompidos, mas construídos de forma subjetiva, e isso precisa 
ser levado em conta, o que tornaria esse eixo mais rico em suas discussões. Desta forma, ficou 
acordado que a Srª Sara convidará para mesa a Coordenadora das URS, Soraya e o Rogério 
convidaria um profissional da UAA e a professora da UFRJ Rita Cavalcante. Sem mais, a 
conselheira Aline agradeceu a colaboração da Secretária Executiva do conselho e a presença e a 
participação dos Conselheiros, encerrando em seguida a reunião.  
 

 

    
                              Cristina Branco                                        Aline Cardoso de Souza 
                            Secretária Executiva                                  Presidente da Comissão I 


